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Chers frères et sœurs, 

 

La rentrée pastorale 2024-2025 s’annonce riche en événements et en 

perspectives. Alors que nous nous préparons à célébrer l’année 

jubilaire 2025, notre communauté est invitée à vivre une année 

spirituelle intense, marquée par le renouveau et l’approfondissement 

de notre foi. 

 

Un élan synodal à poursuivre 

Nous attendons avec impatience les résultats du deuxième volet du 

Synode sur la synodalité en octobre prochain. Cet événement majeur 

pour l’Église universelle nous invite à poursuivre notre cheminement 

synodal au niveau de notre paroisse, en cultivant l’écoute mutuelle, 

le dialogue et la participation de tous. Comme le rappelait le Pape 

François,     « l’Église synodale est une Église qui écoute, qui dialogue, 

qui marche ensemble ». 

 

Un nouvel Archevêque, une nouvelle impulsion 

L’arrivée de notre nouvel Archevêque à Strasbourg marque un 

nouveau chapitre dans l’histoire de notre Diocèse. Son mandat 

s’inscrit dans la continuité des orientations pastorales de l’Église, tout 

en apportant un souffle nouveau et une vision renouvelée. Soyons 

ouverts à ses paroles et à ses initiatives, en nous laissant guider par 

l’Esprit Saint. 

 

Des célébrations jubilaires pour marquer l’année 

L’année jubilaire sera l’occasion de vivre des célébrations 

particulières, qui nous permettront de revivre les grands moments de 

notre histoire et de renouveler nos engagements baptismaux. Ces 

Messes jubilaires seront l’occasion de nous rassembler autour de 

l’Eucharistie, source de notre vie chrétienne. 

 

Un regard tourné vers l’avenir 

Tout en nous appuyant sur les fondations de notre foi, nous sommes 

appelés à nous tourner vers l’avenir avec confiance et espérance. 

Comme l’a remarqué  Saint Paul, « oubliant ce qui est en arrière, et 

tendant vers ce qui est en avant, je cours vers le but » (Philippiens 

3, 13-14). 

 

Quelques pistes pour vivre cette année 

 

• Prier ensemble : Renouvelons notre pratique de la prière 

personnelle et communautaire. 

• Témoigner de notre foi : Soyons des témoins joyeux de 

l’Évangile dans notre quotidien. 

• Servir les autres : Engageons-nous dans des actions 

solidaires en faveur des plus fragiles. 

• Se former : Participons aux propositions de formation 

proposées par la paroisse. 

Chers amis, cette nouvelle année pastorale est une invitation à 

grandir dans la foi, dans l’espérance et dans la charité. Ensemble, 

construisons une Église vivante et accueillante, capable de répondre 

aux défis de notre temps. 

Père Martin 
 

 

 

 

Sommaire 



 

 

- 3 - 

LES SPORTS, VITRINES DE LA FRATERNITÉ ! 

 

Championnat d’Europe de foot, 
Tour de France, Jeux Olympiques 
de Paris, des évènements sportifs 

exceptionnels qui ont soulevé des 
passions, ont mobilisé l’attention de 
beaucoup d’entre nous. 

Ces grands rendez-vous ont 
rassemblé, et fait se rencontrer  des 
habitants de tous les continents, de 
langues, de couleurs de peau, de 
religions, de coutumes différentes, 
fiers d’agiter les drapeaux de leurs 
pays, tout en encourageant ces 

champions de multiples sports. 
Quelles belles images d’un vivre 

ensemble pacifique ! Elles 
apportent la preuve qu’il est 
possible de cohabiter 
pacifiquement, fraternellement 
dans notre monde. 
 

Les rencontres sportives procurent 
des bons moments d’émotions, de 
joies, de déceptions. Il y a sans 
doute eu des échanges de mots, de 
gestes déplacés, dus à un 
chauvinisme exagéré, à l’ambiance 

« chaude » ou encore à un peu trop 

d’alcool sur ou en dehors des lieux 
de compétitions. 
Souvent des débordements 
regrettables sont imputables à une 
minorité de gens, souvent 
incontrôlable, hélas. 

Placé sous haute surveillance, 
l’évènement a pu avoir lieu sans la 
concrétisation des menaces qu’on 
craignait à juste titre.  
Les J.O. se sont bien passés dans 
l’ensemble. Organisateurs et 

sportifs ont été à la hauteur des  

 
attentes. Pendant 15 jours ils ont 
enthousiasmé les foules et ravivé la 

fierté d’être Français. 

 
Mais cet été a connu également une 
grande effervescence, un autre 
type de jeux, de compétitions, dans 
les sphères politiques françaises. La 
lutte pour le pouvoir a, depuis 

toujours, été source de joutes 
verbales, de querelles, 
d’affrontements souvent attisés par 
les ambitions des uns et des autres. 
Dans notre pays, celui des Droits de 

l’homme, des lumières, la 
démocratie a vacillé et reste 

menacée. Le comportement des 
responsables, leurs actes, leurs 
échanges verbaux qui plus est à 
l’Assemblée Nationale, sont 
indignes d’élus du peuple dont les 
intérêts sont négligés, ne font pas 
partie de leurs préoccupations. Mais 

à force de jouer avec le feu, on finit 
inéluctablement par se brûler.  
Espérons que nos élus prendront de 

la graine et que nous pourrons 
aussi les applaudir dans 
l’accomplissement des missions 

pour lesquelles ils ont été 
démocratiquement élus. Bien sûr 
tout ne sera pas rose à court terme 
ni sur la scène nationale, ni sur le 
plan international. 
 
Beaucoup de citoyens, de chrétiens 

surtout, ne peuvent être qu’outrés, 
désabusés, par des querelles et des 

discours stériles, des promesses, 
trop rarement concrétisées. 
De nombreux secteurs ne 
« tournent plus rond. » L’un des 
plus cruciaux est indiscutablement 

celui de la santé, du manque de 
médecins, de personnel dans les 
hôpitaux. L’école, lieu privilégié 
pour l’épanouissement d’un enfant, 
d’un jeune bat également de plus 
en plus de l’aile. 

La société actuelle souffre encore 

de bien d’autres fléaux qui la 
gangrènent : le chacun pour soi et 
son corollaire, l’indifférence aux 
autres, l’oubli du partage, le 
manque de respect des personnes, 
des règles de vie en communauté, 

de la nature et bien sûr, l’usage 
nocif et pourtant très répandu de 
drogues…  
 

Dans un tel contexte, quand dans la 
vie on se sent seul, mal, 
désemparé, que plus rien ne  

 

 
semble aller, quand l’avenir nous 
paraît incertain, sombre, 

menaçant, à qui, à quoi 

s’accrocher ? 
N’hésitons pas à chercher une aide 
sûre dans une relation avec Celui 
que nous appelons Dieu, dans les 
valeurs que l’on peut trouver (ou 
retrouver) dans les évangiles, les 

paroles et les actes de Jésus.   
Malgré des fâcheux aléas les jeux 
ne sont pas faits dans l’Église. Elle 
reste vivante, continue à semer la 
bonne parole, notamment au sein 

des groupes d’enfants, de jeunes et 
évidemment lors des offices, des 

Messes. Prenons-la comme 
boussole sur notre chemin de vie.  
Pour toutes celles et ceux qui 
donnent du temps au service de 
notre Communauté de Paroisses 
c’est aussi la rentrée. Ces deux 
prochains mois, pas vraiment de 

grandes fêtes mais à l’horizon se 
profilent la Toussaint et le temps de 
l’Avent qui mènera à Noël.    
 

Au moment de reprendre son 
travail, de retrouver ses collègues, 
chacun de nous peut réfléchir à ce 

qu’il peut mettre en œuvre, 
simplement, autour de lui, avec 
d’autres, pour rendre le monde 
meilleur. Il faut être persuadé qu’il 
est possible de ne pas « aller droit 
dans le mur » comme on l’entend 
souvent prédire. 

 

Ayons à l’esprit cette parole de 
Jésus : «Je suis avec vous tous les 
jours», un message encourageant. 
Avec Lui tout est possible ! 

 

Joseph DIETERICH
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IMAGES BIBLIQUES DE LA VIGNE ET DU VIN 
 

  

 
Habituellement, le mois de septembre rime, pour 
beaucoup d’entre nous, avec rentrée scolaire et 
professionnelle, premières couleurs automnales, récoltes 
agricoles et vendanges. En Alsace, nous nous 

réjouissons, ainsi de retrouver durant ce temps de 
l’année, les grains de raisins gonflés de jus et de grosses 
grappes annonciatrices d’un millésime prometteur. 
 
Profitons de cette occasion pour découvrir ensemble 
quelques images bibliques liées à la vigne et au vin ! 

Nous le savons, le vin a accompagné l’histoire humaine 
depuis des millénaires et a joué un rôle primordial dans 
la civilisation méditerranéenne. Aussi n’est-il pas 
surprenant de constater que la Bible emprunte de 
nombreuses images à la culture de la vigne et au vin 
(pas moins de 443 citations sont recensées par Pierre 
Androuet dans son livre « Le vin dans la religion ».) 

 
 
Tout d’abord, dans l’Ancien Testament, le livre de la 
Genèse nous rapporte que c’est Noé, premier patriarche 
de l’humanité, qui planta de la vigne après le déluge et 

fut le premier à découvrir les effets de l’ivresse (Gn 9, 
20-27). Quant au prophète Isaïe (Is 5, 3-7 et 27, 2-5), 

il nous invite à découvrir le peuple d’Israël comme une 
vigne précieuse aux yeux de Dieu, plantée sur une terre 
fertile, soigneusement entretenue mais qui a donné de 
mauvais fruits et déçu Dieu , son propriétaire. 
 
 

Dans l’ancienne Alliance, le vin évoque également la joie 
(«le vin réjouit le cœur de l’homme» - Ps104, 15) et 
console des déceptions et des malheurs. Cependant, ce 
breuvage doit être bu avec modération afin de ne pas 
faire triompher l’orgueil et l’amertume, comme nous le 
rappelle le Livre des Proverbes : « Raillerie dans le vin ! 
Insolence dans la boisson ! Qui s’y égare n’est pas sage » 

(Pr 20, 1). Toutes ces précautions permettront d’éviter 
que le vin, qui rappelle par sa couleur le sang humain, 
ne devienne le symbole de colère et de vengeance (Is 63, 
3-4) 

 
Alors que dans l’Ancien Testament, nous trouvons une 
grande corrélation entre le vin et Dieu, de la part des 

prophètes qui s’enivraient (Isaïe, Osée, Daniel…), et de 
la vigne avec le peuple d’Israël, les auteurs du Nouveau 

Testament mettront l’accent non plus sur l’ivresse, mais 
sur la notion de communion au Sang du Christ, grâce au 
mémorial de la Sainte Cène. Jésus représente « la vraie 

vigne », scellant, par son Sang sur la Croix, une Alliance 

nouvelle avec l’humanité toute entière. 
 
 
Ainsi l’Évangéliste Matthieu (Mt 20, 1-16 ; 21, 28-41 ) 
nous interpelle-t-il, à travers ses paraboles, sur le 

Royaume de Dieu. Le nouveau peuple de Dieu (les 
nouveaux vignerons) est appelé à remplacer le peuple 
de l’ancienne Alliance (les vignerons homicides). Dieu 
étant présenté sous les traits du maître des vignes. 
 
 
Quant à Saint Jean, il est le seul Évangéliste à nous 

relater l’épisode des Noces de Cana (Jn 2, 1-12). Ce 
changement de l’eau en vin « fut le commencement des 
signes de Jésus », le premier miracle attribué à notre 
Sauveur. Toujours dans le quatrième Évangile, 
« le disciple bien aimé » nous brosse le portrait de Jésus 
« véritable vigne » (Jn 15, 1-8), nourrissant de sa sève 

les sarments (celles et ceux qui croient et demeurent en 

Lui). L’Évangéliste nous met, également, en garde contre 
le refus de vivre en communion avec Jésus. 
 
« Moi Je suis la vigne, et vous les sarments. Celui qui 
demeure en Moi et en qui Je demeure, celui-là donne 
beaucoup de fruits, car en dehors de Moi, vous ne pouvez 

rien faire. Si quelqu’un ne demeure pas en Moi, il est 
comme un sarment qu’on a jeté dehors et qui se 
dessèche. Les sarments secs, on les ramasse, on les 
jette au feu, et ils brûlent. » 
 
 
La Sainte Cène constitue un autre moment primordial où 

les Évangélistes évoquent le vin. En effet, le Christ, en 
même temps que le pain, prit du vin pour instituer 
l’Eucharistie, signifiant tout à la fois le Sang de son 
sacrifice, qui va sceller sur le bois de la Croix la Nouvelle 

Alliance, et le vin nouveau du banquet éternel, 
anticipation du Royaume des Cieux (Mt 26, 27-29 ; Mc 
14, 23-25 et Lc 22, 14). 

Père René MACK 
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EN ROUTE VERS L’ANNÉE SAINTE 2025 :  

ÊTRE PÉLERINS DE L’ESPÉRANCE ! 

Depuis un an, nous sommes invités à nous préparer à ce grand événement spirituel, qui a aussi une portée ecclésiale 
et sociale, que sera l’Année jubilaire 2025. 
 

• Pourquoi une Année sainte en 2025 ? 
L’église fêtera, en 2025, le 1700ème anniversaire du Concile de Nicée. Mais en quoi cet événement peut-il nous toucher, 
nous, aujourd’hui, en 2025 ?  
Rappelons-nous d’abord que, tous les 25 ans, une Année jubilaire est proposée dans l’Eglise qui constitue un événement 
important, une année favorable pour un approfondissement de la foi, pour recevoir une grâce particulière et avancer 
dans la foi, personnellement et en Eglise.  
Cette tradition du Jubilé trouve sa racine dans l’Ancien Testament : la loi de Moïse fixait une Année sainte tous les 50 

ans – plus tard ce sera tous les 25 ans- où tous les esclaves seront libérés, les terres redistribuées… cf Lévitique 25. 
Ce Jubilé 2025 devrait aider nos communautés paroissiales et chacun de nous, à retrouver la force et la joie de 
« regarder l’avenir avec un esprit ouvert, un cœur confiant et une intelligence clairvoyante » (a dit le Pape François, en 
annonçant ce Jubilé). Nous sommes appelés tous et chacun à être pèlerins de l’espérance, chargés de rallumer cette 
espérance en nous et par nous dans un monde qui manque tellement d’espérance. 
 

• Regardons un peu le logo de ce Jubilé ! 
Il est porteur d’un message lumineux. Il représente quatre figures stylisées et gracieuses 
dont les quatre couleurs rappellent les nuances de l’arc-en-ciel : rouge, orange, vert et 
bleu. Ces quatre personnages qui représentent l’humanité entière, nous invitent à marcher 
ensemble, guidés par la foi et la volonté de construire un monde meilleur, de fraternité, 
de justice et de paix. La figure rouge accrochée à une croix qui se penche vers l’humanité, 

se termine en forme d’ancre, l’ancre de l’Espérance qui, comme toute ancre utilisée par 

les marins, a pour rôle de stabiliser le navire pendant les tempêtes. Les petites vagues 
agitées du bas du logo confirment que nulle vie est un long fleuve tranquille, mais que la 
mer de notre vie est agitée par de multiples dangers, obstacles, événements du monde, 
tourments intérieurs qui rendent la vie parfois bien difficile. 
 

• Quel sens donner au 1700ème anniversaire du Concile de Nicée ? 
                 Et d’ailleurs qui sait ce qu’est le Concile de Nicée ? 

Ce Concile, réunion de tous les Evêques et patriarches des Eglises, a été le 1er Concile œcuménique de l’histoire ; il 
s’est tenu en l’an 325 à Nicée en Turquie. La grosse réflexion de ce Concile tournait autour de la question épineuse, 

soulevée par un prêtre, ARIUS, qui a affirmé que le Christ a été créé par le Père à partir du néant. « Créé par le Père… », 
le Christ ne serait donc pas Dieu de la même manière que le Père ! D’où nait une crise et un schisme, l’arianisme, 
rassemblant tous les partisans de cette doctrine qui s’opposait donc à l’enseignement de l’Eglise qui dit que « Jésus est 
vrai Dieu, né du vrai Dieu, de même nature que le Père. »  
Cette question est un peu loin de nos préoccupations courantes, même de l’affirmation de notre foi ! Chaque dimanche, 
nous professons bien notre foi, mais avec le texte du Symbole des Apôtres régulièrement dans nos paroisses, parce 

que plus court, plus simple. Ce Jubilé 2025 nous invite à reprendre plus souvent le Symbole de Nicée pour prendre 
mieux conscience du contenu de notre foi. La nouvelle traduction de 2021 redit avec précision et beauté ce contenu de 
la foi en un Dieu unique en trois personnes :   
« Il est Dieu, né de Dieu, lumière, née de la lumière, vrai Dieu, né du vrai Dieu. 

   Engendré, non pas créé, consubstantiel au Père, et par Lui tout a été fait. » 
Cette foi, nous l’avons reçue, des autres, par la tradition, par nos parents ; nous avons la responsabilité de la renforcer 
régulièrement, en nous accrochant à la force et à la sagesse de l’Eglise qui nous donne les moyens de progresser, 

malgré les adversités de la vie. Se réapproprier, pendant cette Année jubilaire, le Symbole de Nicée est une manière 
sûre de creuser les fondements de notre foi en vue de l’Evangélisation. Nous avons la mission de partager notre foi et 
d’être des pèlerins de l’Espérance, pour les autres, pour tous ceux qui manquent d’espérance aujourd’hui. 
 

Et la 2ème session du Synode sur la synodalité … 
 
« Tout est lié !... »  
La synthèse des contributions des différents diocèses a été envoyée à Rome, donc aussi la nôtre ! La Conférence des 
Evêques de France note « une recherche sur la juste posture à adopter pour annoncer l’Evangile de manière crédible 
aujourd’hui. » Il s’agit bien évidemment de prendre en compte les enjeux actuels de la société, avec cette montée des 
peurs concernant l’avenir, afin de rejoindre le plus grand nombre, de répondre concrètement à nos familles, là où elles 

vivent et particulièrement celles qui sont loin de l’Eglise, méfiantes, réservées… 
« Tout est lié ! » Commençons par approfondir notre foi, avant de nous mettre au service de l’Evangélisation. Mais 
allons-y, marchons ensemble, en vue de la mission ! 
 

     Geneviève GLANZMANN  
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PARCOURS BIBLIQUE

Dans le cadre de l’année Jubilaire, l’EAP de notre Communauté de Caroisses propose plusieurs Messes jubilaires 

réparties tout au long de l’année pastorale. Lors de ces messes, la liturgie de la Parole sera plus développée grâce à 

un enseignement et un partage biblique. 

Lire la Bible est une démarche essentielle pour tout croyant. C’est 

par elle que nous pouvons percevoir, interpréter la volonté de Dieu, 

quel est son projet d’amour pour chacun de nous. Goûter cette 

Parole, la « ruminer » permet de grandir dans sa foi et de trouver 

un sens à notre existence. Comme l’écrivait St Jérôme : 

« L’ignorance des Écritures, c’est l’ignorance du Christ ». 

Lire la Bible, l’étudier est important, mais plus important 

encore est de pouvoir partager cette Parole : quelle joie, quelle 

chance de pouvoir avec d’autres se mettre à son écoute ! 

Dans notre Communauté de Paroisses, plusieurs équipes de partage biblique existent. Chacune a son identité 

propre, ses thèmes de prédilection : l’Eucharistie, la figure de Marie, le Bon Samaritain, le Credo, l’Evangile du 

dimanche… 

Entendre comment la Parole de Dieu touche mon voisin, comment elle rejoint son quotidien et sa vie aide à 

entrer dans la compréhension de Dieu, de ce qu’Il est pour moi aujourd’hui. 

Ainsi nous pouvons reprendre les paroles du Psaume 119 : « Tes paroles sont douces, plus douces que le miel. 

Ta parole est une lampe qui éclaire mes pas, une lumière sur ma route. » 

Le partage biblique est une belle aventure humaine, des liens profonds en authenticité se créent, une aventure en 

Église. C’est une source désaltérante, une brise fraîche qui apporte paix et sérénité sur nos routes humaines. 

Dominique FUCHS 

PAROISSE DE GALFINGUE 
 
Les vacances arrivent à leur fin. Cet été fut juste une continuité pour nous, avec les 

préparatifs de la marche découverte ouverte à tous, un jeu de piste pour les enfants, 

suivi d’un repas. C’est une innovation réjouissante, qui rassemble. Nous pourrons en 
parler dans le prochain bulletin.                  

                                                    ÉVEIL A LA FOI  
 
 La prochaine rencontre aura lieu le 5 octobre pour la fête des récoltes. 
Au plaisir de se retrouver ! Régine (03.89.81.81.37) et Marie-Thérèse (03.89.37.34.27) 

 

                                           

RÉSISTER À L’AMOUR DE DIEU ? 
 

 
 
Moi, je n'ai pas su résister ! Quand mon amie m’a 

raconté ce que Dieu avait fait pour elle, je n’avais 

qu’une seule envie : qu’Il fasse la même chose pour 
moi. Mais comment faire ? Je ne connais pas du tout ce 
Dieu qui apparemment me connaît et qui m’aime aussi 
! En parlant autour de moi, j’ai appris que le baptême 
pourrait être un moyen de débuter mon histoire avec 
Lui. 

Aussitôt, j’ai commencé à venir à la messe, puis j’ai 
rejoint les jeunes qui cheminaient vers la Confirmation 
en Communauté de Paroisses. J’ai vécu plein de bons 
moments, j’ai appris beaucoup de choses sur Dieu, 
mais surtout, j’ai reçu la Bible et je me fais une joie de 

la lire, en notant dans mon « livre d’or » les trésors que 
je découvre moi-même sur Dieu. 
 

Au bout d’une année de cheminement, mes accom-
pagnateurs m’ont proposé le baptême. Mais je ne me 
sens pas encore prête. Une chose est sûre : un jour, 
quand mon cœur sera prêt, je le ferai.  

J’en suis certaine ! C’est promis ! 
Mais c’est tellement important pour moi que je ne 
voudrais surtout pas le bâcler. Je ne suis pas seule sur 
le chemin du baptême. Je suis accompagnée et res-
pectée, alors je suis sereine. 
Si toi aussi tu as envie que Dieu fasse partie de ta vie, 

n’hésite pas !  

Dans ce cas-là, je te dis : À bientôt 👋 

 

Alexia, 16 ans 
Curieuse et passionnée d’art, qui rêve de faire le tour 
du monde un jour. 
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UNE NOUVELLE ANNÉE DE CATÉCHÈSE COMMENCE … 

Pendant cette année 2024/25, 30 enfants 
entrent en 2ème année de catéchèse et feront 

leur Première Communion en mai-juin 2025. Ils se 
réunissent régulièrement à Lutterbach ou à 
Heimsbrunn pour poursuivre leur chemin avec 
Jésus après avoir  célébré le Premier Pardon en 

juin 2024. 
Pour la 1ère année de catéchèse, préparation au 
Premier Pardon, plus de 100 enfants (nés en 
2016) sont concernés dans nos 5 villages : ils ont 
tous reçu un courrier pour les inviter à rejoindre 
ce parcours. Aujourd’hui, nous n’avons que 6 

inscriptions ! 
Parents, donnez la chance à vos enfants de lever 

les yeux, au-delà des horizons terrestres, de lever 
les yeux les yeux vers le Seigneur qui les attend 
tous pour les aider à construire une vie ancrée 
dans le Rocher qui ne soit pas ballotée par tous les 
vents. 

 
*** Si vos enfants ont raté le coche, s’ils sont en CM ou en 6ème, et n’ont pas préparé leur Première Communion ou 
ne sont pas baptisés : contactez-nous et nous pourrons les accompagner dans un cheminement personnalisé. 
 
Une expérience à vivre ! 
Une expérience spirituelle, continuée d’année en année, pour tous les enfants d’âge scolaire, ayant déjà vécu une 

École de prière ou non, étant en équipe de catéchèse ou non, 

L’ÉCOLE DE PRIÈRE du mercredi 19 au vendredi 21 février2025 (congés scolaires)                                         
au Dorfhüs de Morschwiller 

Réservez ces dates : cette expérience de vie de groupe, en Église, permettra à chacun de grandir en amitié avec 
Jésus, à la lumière des Saints qui balisent notre route. 
                                     Geneviève et Brigitte GLANZMANN 
 

 

RENTRÉE DES JEUNES 
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SAINT MICHEL – dimanche 29 septembre 
 

Saint-Michel, également connu sous 
le nom de Saint-Michel Archange, 
est souvent représenté comme un 
guerrier céleste. Il lutte contre les 
forces du mal et est considéré 
comme le protecteur des fidèles 
ainsi que le patron des soldats. Il 

symbolise la lutte éternelle entre le 
bien et le mal et est associé à la 
victoire sur Satan, ce qui lui confère 
une importance particulière dans la 
spiritualité chrétienne. 

 
C’est Jean-Baptiste Ackermann, curé de Lutterbach, qui 

a fait preuve d'une ténacité remarquable pour faire 
construire la Basilique. Face aux difficultés 
administratives rencontrées auprès du gouvernement 
d’Alsace-Lorraine, il invoqua Saint-Michel et lui fit la 
promesse d’ériger une statue sur le pignon de l’édifice, 
si le dragon était une fois de plus vaincu. 

Le jour de la Saint-Michel, le 29 septembre, il se rendit 
à Strasbourg, déterminé à obtenir l’autorisation de bâtir 
sa nouvelle église. Auparavant, il prit soin de lancer une 
médaille de Saint-Michel dans le jardin du Ministère.          

Il se dirigea ensuite vers le conseiller du ministre pour 
négocier son projet. À sa grande surprise, il obtint à la 
fois le permis de construire et une subvention ! Ce 
document, écrit à l'époque, est encore conservé dans les 
archives de Lutterbach. Ainsi, une statue fut installée sur 
le pignon à la fin de la construction en 1908. 
Endommagée pendant la guerre, puis lors de la tempête 

de 1979, elle fut exposée dans la Chapelle de l’Agonie, 
puis dans la Basilique. Restaurée elle a été réinstallée à 
sa place, en haut du pignon, lors de la cérémonie de 
bénédiction de l’orgue le 6 juin 2021. 
La statue de Saint-Michel, perchée au sommet de la 
Basilique de Lutterbach, est un monument 
impressionnant qui attire l’attention des visiteurs et des 

fidèles. Réalisée avec soin, elle représente l'Archange 
dans toute sa splendeur, brandissant une épée et 
écrasant un démon sous ses pieds. Elle incarne la force 
et la protection divine, offrant une vue majestueuse sur 
la ville et ses environs. 
 

Une Messe sera célébrée à la Basilique en ce jour de la 
Saint-Michel, le dimanche 29 septembre, à 10h45.  
 
Bonne fête à tous les Michel ! 
                                                           C. DI MICHELE 

 
 

MOIS D’OCTOBRE, MOIS DU ROSAIRE 

Tout au long du mois 
d’octobre, l’Église nous invite 

à réciter le chapelet, dont le 
cycle complet est appelé le 
Saint Rosaire. Le 7 octobre 
prochain, nous célébrerons  
ainsi, Notre-Dame du 

Rosaire. Ce mois représente donc, avec le mois de mai, 

le deuxième mois marial de l’année même si la piété 
mariale se doit d’être présente dans la vie de chaque 
baptisé, tout au long de l’année. Historiquement, nous 
devons à Saint Dominique frère prêcheur, au XIIIème 
siècle, la propagation de la piété mariale et du Rosaire. 
Le Pape Pie V institua cette fête en 1573, pour remercier 
Marie de la victoire de Lépante (1571). Ce même 

Souverain Pontife, ancien dominicain, officialisa la liste 
des quinze mystères. Quant au Pape Léon XIII (« le 
Pape du Rosaire »), il consacra pas moins de douze 
encycliques au Rosaire. C’est sous son pontificat, en 

1886-87, que la Congrégation romaine des rites a fait 
du mois d’octobre le mois du Rosaire. 
Suite à sa Lettre Apostolique ( Rosarium Virginis 

Mariae), sur le Rosaire, le 18 octobre 2002, le Pape 
Jean-Paul II avait ajouté cinq Mystères Lumineux au 
Rosaire pour méditer sur la vie publique de Jésus. Aussi, 
méditons-nous, lundi et samedi, les Mystères Joyeux 
(L’Annonciation, la Visitation, la Nativité de Jésus, la 
présentation de Jésus au temple). Le mardi et le 

vendredi, l’Église se souvient des Mystères 
Douloureux (l’ agonie de Jésus au jardin des Oliviers, 
la flagellation, le couronnement d’épines, le portement 
de la croix et la mort de Jésus sur la croix).Quant aux 
Mystères Lumineux (le Baptême de Jésus dans le 
Jourdain, les Noces de Cana, l’annonce du Royaume de 
Dieu et l’invitation à la conversion, la Transfiguration et 

l’institution de l’Eucharistie), c’est lors du jeudi que nous 
sommes invités à prier et à méditer ces évènements 
bibliques. Enfin, nous prions les Mystères Glorieux  (la 

Résurrection de Jésus, l’Ascension de Jésus, la 
Pentecôte, l’Assomption de Marie et le Couronnement 

de Marie), le mercredi et le dimanche. 
En guise de méditation pour ce mois du Rosaire, je vous 
invite à relire le beau message adressé aux pèlerins, lors 
de l’Angélus du 29 octobre 1978, par le Pape Jean-Paul 
II « Le Rosaire est ma prière préférée. C’est une prière 
merveilleuse. Merveilleuse de simplicité et de 

profondeur. Dans cette prière, nous répétons de 
multiples fois les paroles de l’Archange et d’Elisabeth à 
la Vierge Marie ». Toute l’Église s’associe à ces paroles. 
On peut dire que le Rosaire est, d’une certaine manière, 
une prière-commentaire du dernier chapitre de la 
Constitution Lumen Gentium du IIe Concile du 
Vatican, chapitre qui traite de l’admirable présence de 

la Mère de Dieu dans le mystère du Christ et de l’Église. 
En effet, sur l’arrière-fond des Ave Maria défilent les 
principaux épisodes de la vie de Jésus-Christ. Réunis en 
mystères joyeux, douloureux et glorieux ils nous 

mettent en communion vivante avec Jésus à travers le 
cœur de sa Mère, pourrions-nous dire. En même temps, 
nous pouvons rassembler dans ces dizaines du Rosaire 

tous les événements de notre vie individuelle ou 
familiale, de la vie de notre pays, de l’Église, de 
l’humanité : c’est à dire nos événements personnels ou 
ceux de notre prochain, et en particulier de ceux qui 
nous sont les plus proches, qui nous tiennent le plus à 
cœur. C’est ainsi que la simple prière du Rosaire s’écoule 

au rythme de la vie humaine. 
En union avec tous les malades et leurs 
accompagnateurs, avec tous les pèlerins qui se rendront 
à Lourdes lors de ce mois du Rosaire (thème pastoral de 
cette année : « Marchons à la suite du Christ », 
tournons nos regards et nos cœurs vers «Notre Maman 
du Ciel », afin qu’elle veille sur nous, « maintenant et à 

l’heure de notre mort ». 
Père René 
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LE PÈRE GUY GILBERT À LA BASILIQUE DE LUTTERBACH 
 

Soirée exceptionnelle le samedi 19 octobre 2024 à 17h 
 
Le Père Guy Gilbert, affectueusement surnommé le « prêtre des loubards », sera présent à la Basilique de Lutterbach 
pour une soirée exceptionnelle organisée par la Communauté de Paroisses Saint Benoît près d’Oelenberg. À l'issue de 

la Messe qu’il présidera et à laquelle tout le monde est convié, un moment convivial sera proposé, permettant à chacun 
d'échanger et de discuter avec le Père Guy Gilbert, ou de lui demander une dédicace de ses publications. 
Cet événement s'annonce comme un temps fort de partage et de réflexion. 
Prêtre catholique, éducateur spécialisé et écrivain spirituel, le Père Guy Gilbert, né en 1935, a publié plus de 50 

ouvrages. Reconnu pour son engagement auprès des jeunes en 
difficulté, il a consacré sa vie à soutenir les exclus et les marginaux 
des rues et des cités de banlieue. Ayant vécu parmi eux, il réside 

aujourd'hui dans une bergerie de la Drôme provençale, où il accueille 
des jeunes en quête de repères. 
Ce prêtre hors du commun continue de transmettre une parole 
spirituelle tout en abordant des questions sociétales avec une 
approche pragmatique, fruit de son expérience humaine riche et 
variée. Sa présence charismatique, son allure singulière avec ses 
cheveux longs, son blouson et ses grosses bagues, ont parfois suscité 

des interrogations sur la respectabilité. Pourtant, à son âge, il 
parvient encore à remplir les églises ! 

Nous vous attendons nombreux pour cette rencontre enrichissante 
qui s'annonce pleine d'émotion et de sagesse. 

 
 

LE SACREMENT DES MALADES                                                                                    

EN PRÉPARATION DE L’ANNÉE JUBILAIRE 2025 

Dans son intention de prière pour le mois de juillet 2024, le Pape François demande de prier pour 

les malades, et en particulier « pour que le Sacrement de l’Onction des malades donne aux personnes 

qui le reçoivent, ainsi qu’à leurs proches, la force du Seigneur, et devienne de plus en plus pour tous 

un signe visible de compassion et d’espérance ».L’Église croit et confesse que le prêtre vient en aide 

en administrant l’Onction des malades, un Sacrement qui "offre la consolation" à ceux qui souffrent 

d’une maladie, ainsi qu’à leurs proches. L’invitation du Pape François à la prière de toute l’Église est 

une façon de mettre en évidence que l’Onction des malades est un Sacrement de nature 

communautaire et relationnelle.Ce Sacrement assure la proximité de Jésus à la douleur de celui qui 

est malade ou âgé, le soulagement de ses souffrances et le pardon de ses péchés, mais il n’est pas 

synonyme d’un miracle de guérison du corps, ni même d’une mort imminente. L’Onction des malades 

est, bien souvent, le Sacrement oublié ou moins reconnu, souligne le Pape dans la vidéo. Cependant, 

«c’est Jésus lui-même qui vient pour soulager le malade, pour lui donner la force, pour lui donner l’espérance, pour 

l’aider ; et aussi pour lui pardonner ses péchés. Et cela est très beau !» 

L’année 2025 sera celle du Jubilé. En préparation de cette année, un thème a été confié à chaque région vicariale 

d’Alsace. La région centre Alsace est en charge de celui de la santé. Ainsi, elle propose qu’une Célébration de 

l’Onction des malades ait lieu dans toutes les paroisses, le dimanche 27 octobre 2024. 

Chez nous cette Célébration aura lieu à Lutterbach, lors de la Messe célébrée à 10h45 

Merci d’aider les malades, et toutes les personnes à s’y rendre. 

PASTORALE DE LA SANTÉ 
 

L'équipe diocésaine communique les dates pour l'année pastorale 2024-2025. Ces dates sont sur le site de la Pastorale de la 
Santé, dans la rubrique Rencontres-Temps forts ou dans la partie protégée. 

L'année pastorale commencera par la Messe de rentrée présidée par notre Archevêque, 
le dimanche 22 septembre 2024 à 17h à l'Église du Sacré-Cœur de Mulhouseet sera suivie du verre 
de l'amitié. Comme d'habitude, 3 formations continues jalonneront notre année : 
les 13 novembre 2024, 8 janvier 2025 et 21 mai 2025 de 9h30 à 16h30. 
la journée de la Pastorale de la Santé aura lieu le samedi 25 janvier 2025 
Le Dimanche de la Santé SERA le dimanche 9 février 2025. 
Et enfin, les journées diocésaines pour les visiteurs et aumôniers auront lieu le 8 mars 2025 à 

Strasbourg, le 15 mars 2025 à Châtenois, le 22 mars 2025 à Molsheim, le 17 mai 2025 à Marienthal, le 24 
mai 2025 à Mulhouse et le 14 juin 2025 à Issenheim. 
                                                                                                                                                               Anne, RDSEM  
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RÉ FA SOL LA … UNE PARTITION BIEN ORCHESTRÉE…

Soyons tous passionnés 

comme Dieu est Lui-

même passionné par la 

Vie ! 

C’est ce que nous 

avons retenu dimanche 

30 juin, date choisie 

pour célébrer ensemble 

la fin de l’année 

pastorale ? mais 

également pour fêter 

les 4 dames de l’église 

de Heimsbrunn, celles 

qui … au-delà 

d’annoncer les événements tristes tout au long de l’histoire 

du village, sont toujours présentes pour célébrer la Vie ! 

 Il y a cent ans, les paroissiens de Heimsbrunn se sont 
réunis pour bénir les nouvelles cloches de l’église, afin de nous accompagner dans notre quotidien.  Elles sont le 
symbole fort et puissant de la présence de Dieu au milieu de nous, en sonnant à la volée ! Elles sont musique, elles 

sonnent en chœur… 3400 kilos de bronze et quelques mètres de haut… installées entre ciel et terre…  
La Vie… celle qui est notre bien le plus précieux en ce monde…  

Avec LE Père Martin et le Chanoine Franck Guichard, vicaire épiscopal, avec 

l’aide des choristes de l’ensemble notre Communauté de Paroisses, venus 

nombreux pour chanter, accompagnés à l’orgue par Colette Lenuzza et 

dirigés par Véronique Baudendistel, la célébration a fait écho à la Messe 

initiée par les habitants du village il y a 100 ans.  

Avec Mesdames Monique Sellier, sacristine et Jacqueline Baldeck, chargée du 

fleurissement de l’église, avec Mme Dobler de l’Association Fotohüsli qui a 

donné de son temps pour faire de magnifiques photos, ensemble nous avons 

fait Église pour vivre une belle célébration.  

 

De leur côté, les enfants et les jeunes ont pu partager aux gens présents le travail réalisé 

cette année dans leurs cheminements respectifs. Au son des chants, des musiques, une belle 

partition inscrite sur la portée de la Vie… en harmonie avec Dieu.  

Mais cette belle célébration n’aurait pu avoir lieu sans le travail en amont des membres du 

Conseil de Fabrique, qui a œuvré dans l’ombre les mois précédents ce jour, pour chercher les 

documents, prévoir la logistique de l’événement, organiser et harmoniser tous les besoins, 

avertir la population de Heimsbrunn…  

 

Qu’ils soient ici chaleureusement remerciés  

pour leur dévouement ! 

 

Michel BAUDENDISTEL 

Président du Conseil de Fabrique

 

 

       Exposition de photos anciennes 
                au fond de l’église. 

                                                                                                                                       

                                                                                                                                                              

 

Un marque-page souvenir a été offert 

à tous les participants après la Messe 
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ASSOMPTION 

Jeudi 15 août dernier, nous avons une fois encore pu célébrer Marie par nos prières et nos chants, dans l’écrin de 

verdure de la chapelle du Ramahaye, à la sortie de Heimsbrunn. Une très belle célébration présidée par le Père Martin, 

rendue possible grâce à un beau réseau de bénévoles qui, chaque année, redisent « oui » à l’appel du Conseil de 

Fabrique de l’église de Heimsbrunn, afin de mettre en place les bancs, la sono, et tout le matériel nécessaire au bon 

déroulement de la Messe. Au final, c’est une sacrée organisation, chaque année… dès l’aube…  

On ne se rend pas toujours compte du travail fait en amont.  Une fête initiée par l’abbé 

Philippe Sauner il y a quelques années déjà, et qui rassemble des fidèles venus de notre 

Communauté de Paroisses, mais aussi d’ailleurs ! Merci aux fidèles qui prennent le temps 

de prier avec nous d’année en année !  

Marie, tendresse des pauvres, Marie sagesse des faibles, mais aussi Marie, présence 

d’un peuple, ou encore visage d’Église comme l’a écrit Raymond fau dans sa chanson, 

tu nous invites à suivre ta voie. Ainsi, à l’initiative de Dieu, Marie s’élève, corps et âme, 

vers Lui, en guise de privilège d’avoir porté et accompagné avec bonté son Fils Jésus. Il 

te prend avec Lui (Le terme assomption vient du Latin « assumer, enlever »), et nous 

pouvons voir, au travers de ce geste, une invitation à 

la promesse d’une vie éternelle… Marie transfigurée, 

tu représentes l’espérance pour tous les baptisés à vivre ce même mystère. Les 

yeux tournés vers Toi dans les Cieux, tu nous pousses à nous engager dans la vie 

présente selon les lignes du Magnificat : heureux de la miséricorde de Dieu, 

attentifs à tous les frères et sœurs que nous rencontrons au long du chemin, en 

commençant par les plus faibles et les plus fragiles.                                                                                                                                                                   

Toi Notre Dame, nous te saluons …                                     Véronique Baudendistel 

 

FÊTE PATRONALE SAINT ULRICH – MORSCHWILLER-LE-BAS

A l’issue de l’office célébré par le Père René MACK, ce fût l’occasion, 
pour Monsieur François LUDWIG, Président du Conseil de Fabrique, de 
remercier, en cette fin d’année pastorale, tous les mouvements et 

services d’Eglise de notre communauté paroissiale pour cette riche 
année liturgique que nous venons de vivre. 
Il a tenu à remercier particulièrement les personnes actives, et parfois 
dans l’ombre qui, toute l’année sont présentes pour nettoyer, embellir 

et fleurir notre église.Grâce à elles, nous pouvons vous offrir le 
meilleur accueil possible dans notre grande église. Il s’agit de l’équipe 

du « vendredi matin ».Sans oublier notre chorale Sainte Cécile, toujours fidèle, pour animer de la plus louable des 
manières, chantante et priante, nos célébrations, nos moments de joies et aussi de peines.                                                                            
Les personnes méritantes ont été appelées pour se voir offrir un bouquet de fleurs ou un bon d’achat. 

POUR L’EQUIPE DU VENDREDI : Madame Marie-Rose BECK qui sera 
lors du prochain Conseil de Fabrique nommée « MEMBRE 
D’HONNEUR » de la Fabrique, Madame Madeleine HUGELE, 
Madame Christiane BALDECK, Madame Chantal SELLET et Monsieur 

Patrick CHAPOT. 
POUR LA CHORALE STE CÉCILE : Madame Thérèse KISTER, chef de 
chœur et Madame Christine SCHMITT, organiste.                                         
Des applaudissements nourris ont félicité ces personnes avant que le 
président n’invite toute l’assemblée au verre de l’amitié. 

                              François Ludwig                                                                                                                                            
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FÊTE PATRONALE À REININGUE 

L’église de Reiningue est dédiée à Saint Laurent et Saint Romain, qui sont honorés 
chaque année au début du mois d’août. Cette fête patronale est associée, depuis plus de 

trois décennies, au marché aux puces organisé par les sapeurs-pompiers du village. 
Ainsi, dimanche 4 août dernier, de nombreux fidèles se sont retrouvés dans ce bel 

édifice.  
Cette année, sous l’impulsion du Père Martin, attaché aux traditions, les festivités 
solennelles ont débuté par la bénédiction de la caserne des pompiers.  
Puis le prêtre a rejoint l’église, en procession, sous le dais porté par les pompiers, 
accompagné par la clique et précédé par le présentoir de Saint Laurent réalisé avec soin 

par Aloyse Krugler, bricoleur en chef de notre association. 
La chorale a animé dignement 
cet office selon son répertoire 
classico-contemporain. 
En amont, les choristes avaient 
préparé, avec l’aide de 

bénévoles aguerris du village, 
près de 1600 Gleckhampfalas. Ces traditionnelles « petites 
poignées de bonheur » ont été bénies à l’issue de l’office, puis 
distribués tout au long de la journée. 

La symbolique de ces épis de blé a différents échos : protéger 
la maison des 
incendies, symboliser 

la fécondité, chacun y 
va de son histoire.  
Mais le plus important est la foi qu’on y accorde et qui nous soutient tout au 
long de notre vie quotidienne. 
La chorale souhaite remercier le Père Martin, le Père René, Régis, Aloyse, les 
pompiers, les bénévoles, le Conseil de Fabrique pour l’entretien de ce lieu 
privilégié, le couvent de l’Oelenberg et plus particulièrement Thomas Dietsch, 

qui a gracieusement fourni les épis de blés, le Maire Alain Leconte qui nous a 
alloué le local technique de la commune pour la logistique, ainsi que toutes 

les personnes qui se sont associées à la réussite de cette belle fête. 
Le présentoir de Saint Laurent est encore visible à l’église de Reiningue, devant l’autel de Saint Joseph. Quelques 

Gleckhampfalas y sont encore disponibles.   
                           Anne GARAUD 

 

Du nouveau à Reiningue à partir de la rentrée : 

La Messe animée par la Chorale des jeunes sera dénommée « MESSE RYTHM’EMOI ». 

En effet, nos jeunes ont bien grandi et c’est maintenant l’ensemble de la chorale qui maitrise ce répertoire 

moderne. De ce chœur, source de rythme et d’émotion, est né un délicat équilibre entre les voix cristallines 

et celles plus matures de nos choristes de tous âges.  Ces offices se tiendront régulièrement à raison d’une 

fois par mois. 

 

BÉNÉDICTION DE LA MAISON 

Faire bénir sa maison par un prêtre est une belle tradition qui permet de placer son foyer sous la 
protection de Dieu et de demander sa bénédiction pour tous ceux qui y vivent. Comment faire ? 
 
Contactez votre paroisse : La première étape consiste à contacter le secrétariat de votre paroisse 

pour exprimer votre souhait de faire bénir votre maison. Vous pouvez le faire par téléphone, par e-
mail ou en personne, après une Messe.  
Fixez un rendez-vous : Un prêtre prendra contact avec vous pour fixer une date et une heure qui 
conviennent à tous. Il est important de choisir un moment où tous les membres de la famille peuvent 
être présents. 
Préparez votre maison : Avant la visite du prêtre, préparez une table avec une nappe, un rameau, 
un bol d’eau (que le prêtre bénira), une croix ou une icône. Vous pouvez également inviter des voisins 

ou des amis à se joindre à ce moment de prière. 
Célébration de la bénédiction : Lors de la visite, le prêtre bénira l’eau et fera le tour des pièces en aspergeant chaque 
pièce avec l’eau bénite. Il priera pour la paix, l’amour et la joie dans votre foyer. 
Temps de prière : La bénédiction se termine généralement par un temps de prière en famille, où vous pouvez prier 

ensemble et demander la protection de Dieu sur votre maison et ses habitants. 
Invitation : Nous avons le plaisir de vous inviter à la bénédiction de notre maison. Cette cérémonie sera l’occasion de 

placer notre foyer sous la protection de Dieu et de demander sa bénédiction pour tous ceux qui y vivent. En vivant 
l’année jubilaire de l’Église, Nous serions honorés de votre présence pour partager ce moment de prière et de 
communion. Si vous souhaitez participer, merci de bien vouloir confirmer votre présence en nous contactant. 
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JOURNÉES DU PATRIMOINE - LUTTERBACH 

Une première pour Lutterbach :  

Participation aux Journées Européennes du Patrimoine les 21 et 22 septembre ! 
 

Découvrez un trésor et son écrin : l’orgue et la Basilique 
 

Pour la première fois, la ville de Lutterbach s’inscrit dans les Journées Européennes 
du Patrimoine et vous invite à explorer la Basilique, son orgue majestueux, ainsi que 
le tout nouveau circuit du patrimoine. 
L’Association d’Histoire, en collaboration avec le Conseil de Fabrique de Lutterbach, 
proposera des visites guidées de la Basilique et de l’orgue. 
 
C’est une occasion unique de monter dans la tribune – ou d’y retourner pour ceux qui 

ont chanté dans la chorale – et de découvrir l’orgue Rinckenbach, datant de 1909 ! Le facteur d’orgue Sébastien 
Braillon, qui a assuré sa restauration en 2021, connaît cet instrument sur le bout des doigts. En effet, il a démonté 
et nettoyé les 3028 tuyaux pour les accorder avec soin. En tant qu’organiste, il vous fera également découvrir les 

subtilités de cet instrument exceptionnel. 

 
Pensez-vous tout connaître de l’orgue ? Savez-vous ce qu’est un sommier, un jeu expressif, un récit, ou le positif ? 
Êtes-vous au courant que l’orgue possède des « voix humaines » ? Si vous n’êtes pas en mesure de répondre à ces 

questions, une visite commentée s’impose ! 

 
Ces visites sont gratuites, mais nécessitent une réservation car le groupe est limité à vingt personnes.  

Vous pouvez également tenter votre chance sur place, où vous serez accueilli si des places sont disponibles. 
 

Poursuivez votre découverte en suivant l’un des membres de la Société d’Histoire qui vous fera explorer la 
Basilique sous un angle nouveau, agrémenté d’humour et d’anecdotes amusantes. 

 
Programme des visites : Samedi 21 et dimanche 22 septembre : 

- 14h : Visite de l’orgue (sur réservation au 06 50 01 67 54) 

- 15h : Visite commentée de la Basilique 
- 16h : Circuit du patrimoine en parcours libre 

 
Ne manquez pas cette opportunité de plonger dans l’histoire et la culture de notre belle commune ! 

 

RÉCITAL D’ORGUE À LA BASILIQUE DE LUTTERBACH 

 
Ne manquez pas l'occasion d'assister à un récital exceptionnel de 

Pascal Reber, organiste de la Cathédrale de Strasbourg, 

à la Basilique de Lutterbach le dimanche 6 octobre à 17 h. 

 
Ce concert promet de mettre en lumière les multiples facettes de 

l’orgue à travers un répertoire riche et varié, allant des œuvres 

classiques aux compositions contemporaines. Un choix particulier 
mettra également en avant le jeu de voix humaines récemment ajouté 
à l’instrument, offrant ainsi une expérience sonore unique. 

 
Né en 1961 à Mulhouse, Pascal Reber débute sa formation musicale 
au Conservatoire de sa ville natale. En 1982, il intègre la classe d’orgue 
et d’improvisation de Daniel Roth au Conservatoire de Strasbourg 

(CRR), où il se distingue dans plusieurs disciplines : orgue, 
improvisation, accompagnement au piano, formation musicale et 
écriture. 

Sa soif d'apprentissage le pousse, en 1991, à poursuivre sa formation en improvisation à la Musikhochschule de 
Saarbrücken. Son talent est reconnu en 1998 lorsqu'il remporte, avec mention d’honneur, le prestigieux concours 

international d’improvisation « Boellmann-Gigout ». 

 
Depuis 2009, Pascal Reber occupe le poste de professeur d’orgue et d’accompagnateur au Conservatoire de Saint-Louis. 
Nommé organiste titulaire du grand orgue de la Cathédrale de Strasbourg en 2002, il est également responsable de 
l’orgue Cavaillé-Coll de l’Église Saint-Étienne catholique de Mulhouse. En tant que concertiste international, il privilégie 
l’improvisation et se produit dans de nombreux pays tels que la France, la Suisse, l'Allemagne, la Pologne, la Russie, 
l'Angleterre, l'Italie, l'Espagne et le Japon. En outre, il est également compositeur et a écrit des œuvres pour orgue, 
chœur et musique de chambre. 

 
Venez nombreux pour découvrir son art et vivre un moment musical inoubliable ! 

C. DI MICHELE  
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Sur les 16 points remarquables du circuit du patrimoine de Lutterbach, six ont un lien avec notre 

Paroisse. Le point 10 indique la présence de la Grotte de Lourdes située sur le côté de la Basilique « au 

pied du clocher ». 

Ce circuit de 3,5 km permet DEdécouvrir ou de se remémorer l’histoire d’un passé pas si lointain. 
 

 

CIRCUIT DU PATRIMOINE : Point N° 10  
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L’INTERVIEW DU MOIS : UN PETIT TOUR DANS LA MÉMOIRE DE 

L’ABBAYE D’OELENBERG AVEC MME ANDRÉE GOURBIER 

                             

GG :Madame Gourbier, vous habitez Morschwiller, vous êtes infirmière à la retraite. Nous vous 

rencontrons ce soir parce que vous êtes (ou avez été) familière de l’Abbaye d’Oelenberg où vous 

avez soigné les Moines pendant de longues années. Dites-nous un peu qui vous êtes. 

AG : J’étais infirmière libérale à Morschwiller où j’ai repris la patientèle 

de la sage-femme,  

Mme Utter et à Reiningue, j’ai repris aussi les patients des Sœurs Garde-

malades quand celles-ci ont quitté le village. Après mes études à l’Ecole 

d’infirmières de la Rue Thénard, j’ai fondé une famille : nous fêtons cette 

année avec mon mari, qui a 91 ans, nos 64 années de mariage et avons 

le bonheur d’avoir 3 enfants et déjà des arrières-petits-enfants. 

C’est dans le cadre de ma profession que je suis entrée dans les secrets 

de l’Oelenberg en y soignant les Moines. J’ai toujours eu un attrait pour 

cette belle Abbaye, si joliment située en pleine nature. Alors que j’étais 

interne à l’Ecole d’infirmières, mon seul jour de congé était le dimanche : 

je m’empressais d’enfourcher mon vélo pour assister aux offices au monastère. 

 

GG : Quand vous pensez à ce que vous avez vécu et partagé avec les Moines, qu’est-ce qui vous 

vient en premier à l’esprit ? 

 

AG :  Incontestablement, c’est un chant, un chant que m’a toujours habitée quand j’entrais dans l’abbaye 

et qui m’habite encore aujourd’hui, quoiqu’avec tristesse, depuis que les Moines ont quitté l’abbaye. 

« Loin des rumeurs et de la foule, je vais me recueillir. 

La paix du cœur en moi s’écoule. Je sens Dieu m’envahir ! » 

 

GG : Ce chant que vous venez de fredonner dit en effet l’expérience intime que nous laïcs, 

sommes appelés à vivre quand nous poussons la porte d’une abbaye. Mais l’abbaye est faite 

d’hommes qui ont donné toute leur vie au Seigneur dans un engagement total. Pouvez-vous nous 

parler un peu de ces hommes que vous avez rencontrés dans le monastère, peut-être dans une 

période de fragilité puisque vous les avez rencontrés malades ? 

 

AG : La rencontre qui m’a le plus marquée a été celle du Frère Jacques, un Moine d’origine belge, bel 

homme, qui virevoltait de partout dans sa robe de bure. 

 

GG : Mais qui était le Frère Jacques ? 

 

AG :Il est rentré au monastère à 40 ans après avoir eu, en Belgique, 

un rôle important comme lobbyman dans une grande entreprise. Il 

avait une grande propriété dans laquelle il avait fait construire une 

chapelle ; cette propriété a été cédée au monastère quand il y est 

entré. Il a  été investi du rôle de gestionnaire à un moment difficile 

de l’Abbaye d’Oelenberg. 

 

GG : Pourquoi cet homme vous a-t-il tant marquée ? 

 

AG : Après avoir fait une coronographie à l’hôpital, il a fait une 

hémorragie en soirée, sans en parler à personne. Quand je suis arrivée pour lui faire un soin, j’ai constaté 

l’hémorragie et l’ai emmené aux urgences. Il m’a toujours dit : « Vous êtes ma mère, vous m’avez sauvé ! » 

En 1997, quand il est retourné dans le Monastère de Rochefort en Belgique, nous sommes, avec mon mari 

et les enfants, allés le voir régulièrement.  Dans cette relation d’amitié et de confiance établie avec lui, le 

Fr Jacques a baptisé ma belle-fille guadeloupéenne dans la crypte de l’Oelenberg. 

Une anecdote amusante : il se plaignait toujours de la « mauvaise bouffe de l’Oelenberg » (sic) et rêvait 

des frites belges ! Un soir en revenant de ma tournée, passant devant le QUICK, je lui ai rapporté deux 

portions de frites toutes chaudes. Et sans hésiter, « pour que mes frères n’en soient pas jaloux », il les a 

déversées dans sa capuche ! Qu’est-ce que nous avons ri ! 

 

GG : Et les autres Frères que vous avez croisés, pouvez-vous évoquer quelques noms ? 
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AG : Un des derniers Pères Abbés fréquentait la Loge maçonnique de Mulhouse et aimait  parler des 

discussions théologiques auxquelles il participait. 

Je reste très marquée par ces couloirs sans fin, dans lesquels je me perdais, surtout de nuit en cherchant 

les cellules des Frères que je devais soigner. Celles-ci étaient d’une vétusté incroyable, seul un lavabo était 

à disposition des Frères, les premières années que j’y allais. 

En repensant à ces Frères, je ressens encore dans mon corps le froid glacial dans lequel je devais attendre, 

la porterie étant fermée car tous les Frères étaient aux complies ! Même de jour, quand je me présentais à 

la porterie, un Frère « comme une statue de cire » m’ouvrait la porte, sans un mot ! Parfois, je rentrais par 

les jardins et la cave où la mauvaise odeur des betteraves et des navets me prenait à la gorge : c’était 

repoussant ! 

Toujours dans le domaine froid et saisissant, un soir d’hiver, alors que la nuit était tombée, j’ai entendu des 

bruits secs et retentissants venant de l’extérieur. « Qu’est-ce ? » - On creuse la tombe du Frère qui vient 

de mourir ! me répondit le Père Basile. 

 

GG : Et alors, les Frères, quels souvenirs gardez-vous d’eux ? 

 

AG : Je me souviens bien du Frère Basile, ancien commandant de bateau, un intellectuel qui aimait les 

joutes oratoires … et moi aussi ! Un jour, il s’est étonné que je connaisse le mot « mortifications ». Il avait 

dans son armoire des friandises périmées qu’il voulait encore offrir à ceux qui venaient le voir ! Il n’avait 

rien d’autre à offrir. Je le sentais parfois en colère, une colère de souffrance ! C’était émouvant … 

Les Frères m’ont marquée par leur humilité, parfois leur naïveté et aussi leur humour …   

- Bonjour mon Père ! – Bonjour ma fille, mais je ne suis pas votre père ! - me disait le Père Tarcisse. 

Et puis, il y a le Frère Robert que je n’ai jamais soigné, mais que je rencontrais au jardin ; il savait parler 

des légumes comme personne. Il m’impressionnait quand il apparaissait à l’église en vêtements liturgiques 

pour chanter l’Introit ou les Psaumes devant le grand livre. C’était magique : le même homme, celui du 

jardin, plié en deux, identique à lui-même, mais si différent. Je suis ébahie par cet engagement à vie de 

ces hommes. 

 

GG :  Et pourtant, l’Abbaye 

est aujourd’hui fermée, sauf 

le magasin : les Moines sont 

partis. Quel est votre ressenti 

aujourd’hui ? 

 

AG : Mon mari et moi avons 

pleuré ! Je garde en moi cette 

parole de St Benoit qui est le 

fondement de ma prière :          

 

 

« Qui n’est pas aimé ne peut être connu,Qui n’est pas connu ne peut être aimé. 

           On ne connait que dans la mesure où on aime,Et on n’aime que dans la mesure où on connait ! » 

 

GG : Merci, Madame Gourbier, de nous avoir partagé votre expérience et votre amour de cette 

abbaye au cœur de notre Communauté de Paroisses. 

 

      Entretien mené par Geneviève GLANZMANN 

                                                                     Notes prises par Brigitte GLANZMANN 
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MORSCHWILLER-LE-BAS – ÉCHOS DU CERCLE ST-ULRICH 

 
Avant les vacances, l’équipe de travail de l’association a remis à 
neuf la peinture du fond de la chapelle située rue Large et dont 

la dernière rénovation complète datait de 2009 et avait été prise 

en charge par l’association. Un concours de circonstance a 
amené la chapelle a être à l’honneur, avec la chapelle du 
cimetière, dans un article important avec photos dans les 
colonnes du journal régional L’AMI DU PEUPLE HEBDO de juillet 
2024. Une belle image de notre patrimoine religieux relatée pour 
les lecteurs de la région Alsace ! Pour la nouvelle saison, une 

plaquette des activités relatant 41 disciplines sportives et 
culturelles est disponible au siège ainsi que sur facebook à 
l’adresse : cerclestaulrichmorschwillerlebas Les inscriptions 
peuvent se faire tout au long du mois de septembre auprès des 

responsables des activités organisées tant pour les adultes, ados et enfants.  
 

MARCHÉ AUX PUCES - LUTTERBACH 

Communiqué de l’OMSAP 
Le 39e MARCHÉ AUX PUCES de Lutterbach se tiendra le  

Dimanche 20 octobre 2024 
Rue Aristide Briand, de la Pharmacie jusqu’en haut de la rue du 20 Janvier + rue des Maréchaux. 

La circulation sera interdite de 8h à 16h. 

Toutes les infos sur le site : https://lutterbach.dimanche-matin.net 
 

CARNET DE FAMILLE 
 

BAPTÊMES 

Le 21 juillet à Lutterbach : William SCHELCHER                     

Le 28 juillet à Lutterbach : Malo SCHALCHER 

Le 3 août à Lutterbach : Théodore BRUETSCHY 

Le 10 août à Lutterbach : Marina DI MICHELE 

Le 17 août à Lutterbach : Elyana LEAP 

Le 25 août à Lutterbach : Judith KOENIG 

Le 1er septembre à Lutterbach : Pablo METTMAN

 

MARIAGES 

Le 20/07 à L. : Noces de Diamant des époux BUSCH 

Le 27/07 à H. : Noces d’Or des époux RICHTER 

Le 10/08 à L. : Elena HEEB et Flavien DI MICHELE 

Le 17/08 à M.: Mélissa IZQUIERDO et Pierre LOTTIN 

Le 31/08 à L. : Léonie DIBY et Pierre CARDONER 

Le 31/08 à R. : Marine AUBRY et Steven MARTINEZ 

 

FUNÉRAILLES 

Le 17/07 à M. : Joseph WILLEMANN [90 ans] 

Le 18/07 à L. : Charles MUHLBAUER [91 ans] 

Le 19/07 à H. : Jacqueline SEGURA (76 ans] 

Le 20/07 à R. : Marius BURKART [67 ans] 

Le 24/07  à L. : Umberto NIGRO [41 ans] 

Le 25/07  à M. : Pierre MEYER [91 ans] 

Le 26/07  à M. : Marc HUSSER [65 ans] 

Le 29/07  à H. : Ginette PROSS  [85 ans] 

Le 31/07 à R. : Gérard SIRLIN [81 ans] 

Le 06/08  à H. : Monique GROSS [81 ans] 

Le 07/08 à L. : Henri NOBEL (75 ans] 

Le 08/08  à L. : Marie-Thérèse CONEJERO [95 ans] 

Le 14/08  à M. : Jacqueline CHRIST [86 ans] 

Le 19/08  à L. : Françoise SCHUMACHER [61 ans] 

Le 20/08 à G. : Marie-Louise HAENLIN [86 ans] 

Le 21/08 à H. : M. Claude MITSCHDOERFFER [73 ans] 

 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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CALENDRIER SEPTEMBRE 

G – Galfingue,  H – Heimsbrunn,  L - Lutterbach 

M – Morschwiller-le-Bas,  R – Reiningue 

 

Samedi 7 septembre  

16h00 [G] : Départ du presbytère pour la marche 

découverte du patrimoine culturel de Galfingue 

(environ 5 km) 

17h30 [G] : Messe 

 

Dimanche 8 septembre – 23ème DIM. T.O. 

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

9h30 [R] : Messe en latin  

[+ Rémy FUCHS ; + Romain HOLLAENDER] 

10h45 [L] : Messe 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Mardi 10 septembre 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 11 septembre 

9h00 [L] : Messe pour la Paix 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 12 septembre 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

19h15 [à la Basilique de Lutterbach] :  

Réunion des forces vives et des personnes qui 

souhaitent s’impliquer dans la CP 

 

Samedi 14 septembre  

10h00 [G] : Messe à l’occasion des Noces d’Or  

des époux SCHATT 

14h00 [L] : Sacrement de Mariage de Mélissa NICE 

et Julien COLMART 

16h15 [H] : Baptême 

17h30 [N.D. DU CHÊNE – HEIMSBRUNN] :Messe 

[+ Jean CARDOSO] 

 

Dimanche 15 septembre – 24ème DIM. T.O. 
 
* 8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  
   Messe (dans la crypte) 
 

* 10h00 [L] : Messe de Rentrée, Baptêmes 
 

 

Mardi 17 septembre 

18h00 [R] : Messe 

Mercredi 18 septembre 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 19 septembre 

15h00 [EHPAD LES FONTAINES – L.] : Messe 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

19h15 [à l’église de Galfingue] :  

des forces vives et des personnes qui 

souhaitent s’impliquer dans la CP 

 

 

 

 

Samedi 21 septembre  

14h [L] : Visite de l’orgue (sur inscription) 

15h [L] : Visite commentée de la Basilique 

16h [L] : Circuit du Patrimoine (en parcours libre) 

17h30 [G] : Messe 

 

Dimanche 22 septembre – 25ème DIM. T.O. 

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

9h30 [M] : Messe [+ Phero Vang Phi, Maria Thi At 

N'GUYEN et Phero Bernard HOANG] 

10h30 [M] : Baptême 

10h45 [R] : Messe Rythm’Emoi 

14h [L] : Visite de l’orgue (sur inscription) 

15h [L] : Visite commentée de la Basilique 

16h [L] : Circuit du Patrimoine (en parcours libre) 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Mardi 24 septembre 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 25 septembre 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 26 septembre 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

19h15 [à l’église de Reiningue] :  

Réunion des forces vives et des personnes qui 

souhaitent s’impliquer dans la CP 

 

Vendredi 27 septembre 

* 19h00 [Presbytère de Lutterbach] : Première 

réunion des groupes de Jeunes Profession de Foi et 

Confirmation 

 

Samedi 28 septembre  

11h00 [L] : Baptême 

17h30 [H] : Messe 

19h30 [Salle SGL – Lutterbach] : Soirée Tartes 

Flambées, au profit de l’entretien de la 

Basilique de Lutterbach (SUR INSCRIPTION 

SEULEMENT – Formulaire d’inscription joint au 

Bulletin Paroissial) 

 

Dimanche 29 septembre – 26ème DIM. T.O. 

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

9h30 [M] : Messe 

10h30 [M] : Baptême 

10h45 [L] : Messe de la St Michel [+ Jean-Pierre 

STUTZ, Antoinette et Oscar SCHREPFER et Alain 

MABON ; Gaëtano GOLISANO] 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

CALENDRIER OCTOBRE 

Mardi 1er octobre 

18h00 [R] : Messe [+ Rémy FUCHS] 

Mardi 2 octobre 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 3 octobre 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 
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19h15 [à l’église de Morschwiller] :  

Réunion des forces vives et des personnes qui 

souhaitent s’impliquer dans la C 

Vendredi 4 octobre 

8h30 [L] : Eucharistie, suivie de l’adoration du Saint-

Sacrement 

Samedi 5 octobre  

17h00 [G] : Chapelet, suivi de la Messe à 17h30 

 

Dimanche 6 octobre – 27ème DIM. T.O. 

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

9h30 [L] : Messe 

[+ Christiane GRIVEL et ses parents Robert et Marie-

Madeleine GRIVEL et Claudine ZELESZIK] 

10h45 [R] : Messe [+ Laurent BOLTZ] 

17h00 [L] : Récital d’orgue avec Pascal REBER 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Lundi 7 octobre 

17h30 [L] : Prière du Rosaire, suivie de la Messe 

Mardi 8 octobre 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 9 octobre 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 10 octobre 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

19h30 [à l’église de Heimsbrunn] :  

Réunion des forces vives et des personnes qui 

souhaitent s’impliquer dans la CP 

 

Vendredi 11 octobre 

18h00 [L] : Messe pour la Paix 

 

Samedi 12 octobre  

11h00 [G] : Baptême 

 

Dimanche 13 octobre – 28ème DIM. T.O. 

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

À REININGUE (Messe unique pour la CP), avec 

le Père Hervé PARADIS-MURAT : 

- 9h45 : Accueil pour la Messe Jubilaire 

- 10h00 : Enseignement biblique 

- 11h00 : Messe  

- 12h00 : temps convivial à la Salle du Casino 

de Reiningue   

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Mardi 15 octobre 

18h00 [R] : Messe 

Mercredi 16 octobre 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 17 octobre 

15h00 [EHPAD LES FONTAINES – L.] : Messe 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

 

Samedi 19 octobre  

17h00 [L] : Messe présidée par le Père Guy GILBERT 

 

Dimanche 20 octobre – 29ème DIM. T.O. 

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

9h30 [M] : Messe 

10h45 [R] : Messe 

19h00 [L] : Prière Taizé 

 

Mardi 22 octobre 

18h00 [M] : Messe 

Mercredi 23 octobre 

18h00 [H] : Messe 

Jeudi 24 octobre 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

Samedi 26 octobre  

17h00 [G] : Chapelet, suivi de la Messe à 17h30 

17h00 [H] : Chapelet, suivi de la Messe à 17h30 

       

Dimanche 27 octobre – 30ème DIM. T.O.  

8h30 [Abbaye d’Oelenberg – Reiningue] :  

Messe (dans la crypte) 

9h30 [M] : Messe 

10h45 [L] : Messe 

19h00 [L] : Prière Taizé 

Mardi 29 octobre 

18h00 [R] : Messe 

Mercredi 30 octobre 

18h00 [G] : Messe 

Jeudi 31 octobre 

17h00 [L] : Adoration, suivie de la Messe à 18h00 

 

 

 

Si vous souhaitez aider les personnes qui, 

régulièrement font en sorte que nos églises soient 

propres et accueillantes, n’hésitez pas à prendre 

contact directement sur place aux horaires suivants : 

• MORSCHWILLER : les vendredis matin de 

8h00 à 10h30 

• LUTTERBACH : les lundis et mardis matin à 

partir de 8h00 

• HEIMSBRUNN : pas de créneau défini, 

prendre contact avec le secrétariat au 

09.51.70.98.63 

• GALFINGUE : les samedis à 16h00 lorsqu’il 

y a la Messe à Galfingue  

• REININGUE : pas de créneau défini, prendre 

contact avec le secrétariat au 09.51.70.98.63 

 

Communauté de Paroisses St Benoît près d’Œlenberg (49 rue Aristide Briand, 68460 LUTTERBACH) 

Le secrétariat est ouvert du lundi au vendredi de 8h30 à 12h    Tél : 09.51.70.98.63                            

Mél : presdoelenberg@gmail.com Site : www.presdoelenberg.org 

Responsable de la publication : Père Martin GRZYB  


